

# EL MUNDO

AÑO II.—Núm. 39.

DIARIO REGIONALISTA

Cuenca, 10 de Febrero de 1911

GERENTE: Luis Bellón.

ADMINISTRADOR: Constanco de la Rosa

Toda la correspondencia al Administrador

San Juan, 11.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital: un mes, 1 peseta. Provincias: trimestre, 3 id.

Duents corriente con el Banco de España.



## Cómo se hace aquí la política

El revuelo político-provincial ha trascendido a Madrid; allí están más o menos inflados, ofigarcas y caicques elaborando pastiches variados en la Academia, en Gobernación y hasta en las mesas de los cafés.

¡Pobre provincial! Sin opinión viva que haga sentir sus legítimos anhelos, sin hombres abnegados que la gobiernen y la lleven por caminos de prosperidades y florecimientos; sin finalidad ni orientaciones que nos hagan concebir esperanzas de redención; esta política, desacreditada y corruptora, nos está diciendo a todos que hace falta higienizar y, acaso renovar totalmente, estas agrupaciones caducas, por cuyo influjo e interés general sucumbe y el particular medra.

En otras provincias y regiones los directores de la política, no sólo procuran por ellos sino por los pueblos; que les dieron su representación. Aquí no; aquí cada cual va a lo suyo; y él que, no tiene un sueldo ó varios sueldos, tiene una ó varias representaciones enormemente lucrativas, y el que no logra vincular un cargo ó explotar negocios con pingües rendimientos, no se considera obligado a cosa ni sacrificio alguno por los demás.

El Mundo, sin eufemismos, con su vocabulario recio y crúto; se propone hacer y publicar una estadística de todas estas interioridades provechosas de nuestros políticos provinciales, como medio de desensamarrar a los que, hipócrita ó jesuiticamente, fingen bondades deseadas que no sienten y a aquellos otros que sin recato alguno vienen hasta sí pagar casa á costa de los pobres.

Esto es necesario decirlo, no sólo ahora, en vísperas de elecciones, sino después de celebradas, para que á un lado estén los vividores de todas las jerarquías, y á otro los que jamás firieron una nómina, los que nunca se lucraron un solo céntimo, y los que desinteresada y abnegadamente supieron armonizar sus aspiraciones con el bien público.

Nunca como ahora conviene advertir á los pueblos de todas estas cosas, para que los ciudadanos dignos de este nombre, no confundan á los unos con los otros; y dejen de ser servidores de estas políticas, en cuyo fondo se anida un egoísmo y una avaricia incompatibles hasta con los más elementales derechos de la ciudadanía.

Ésa es nuestra campaña.

## PALABRAS DE UN MUNDANO

### La muerte de Costa

Es fuerte cosa, como dicen los franceses, que en esta nuestra España aguardemos á reconocer y proclamar el mérito de los grandes hombres que á la madre Naturaleza plugo darnos, cuando llega la hora de su muerte.

Algo hemos adelantado; antiguamente solíamos cargarles de cadenas ó achicharrarles, de verdad ó en efigie, como hizo Felipe II con su secretario Antonio Pérez, el mejor estadista que tuvo la monarquía en el siglo XV.

Frecuente es el caso del inmortal Cervantes y hasta muy reciente se ha regateado el premio á verdaderas eminencias que los sabios extranjeros nos los han descubierto. Hubo un matemático Pota é gurbide que vegetaba en un rincón, cuando la Academia Francesa de Ciencias nos dijo que había escrito un libro sobre geometría, revolucionando todo lo que sobre tal rama del saber se conocía. Ramón y Cajal vivió pobremente, hasta que se le ocurrió á la Universidad de Cambridge nombrarle de su Claustro, y como éstos aquí quedan varios ejemplos que citar.

El solitario de Graus, desde que acabó su carrera, trabajó como un león, buscando el derecho de nuestra Edad-Media; escribió monografías jurídicas y ahorró de tal manera en las instituciones forales, que descubrió verdaderas é inapreciables fuentes de cultura.

Todo esto debió llevarle á la Central, donde quizá sabe si al calor de esa palabra cálida y de sus vastos cuencamientos, hubiera formado generaciones vigorosas, llenas de fe en la patria, pero como Costa no hizo oposiciones, el Estado nunca le juzgó digno de explicar derecho, y en cambio se han hecho expedientes absurdos. Lo menos bueno de Costa es precisamente lo que han utilizado para fabricarle el pedestal.

El Costa Jurisconsulto vale cien veces más que el Costa político, que el Costa pesimista.

Su fracaso de la Unión Nacional le hizo ver las cosas por el lado malo, y nada de particular, tiene que haya trochado contra la fuerza, diputadillo títere, debió llamarnos ingratos y ha debido mandarnos á sus deudos, que al morir llevarán sus restos más allá de los montañas y que escribirán el himno epítafio que Scipión el Africano mandó grabar sobre su tumba.

J. M. R.

Sr. Alcalde: 50.000 pesetas para urbanizar Cuenca, es lo mismo que un bando para los perros: nada.

¿Será muestra de habilidades electorales?

## AL HUMO DE MI pipa

### SONETO

Envuelto lo que naciendo y lo que fue lo que anima tendencias ideales; ¡Ja! lo que va de los smas torrenciales á las cumbres del cielo por que aúlla.

Lo que inómito el mundo no encavila lo que rompió los trabos materiales, ¡cual tus bienes y males espirituales, cruzando el éter alboraz que riega.

Los perfumes, la música, el gemido, del amor el arrullo, las emociones, todos siguen la senda que has seguido...

Yo cruzaré contigo esas regiones, si el sator de la vida las permitiera lumbres en las humanas combustiones.

ESRIQUE F. CUEVAS.

## Para los avisados

Alguien, cuyo nombre ignoramos, porque si no lo estampáramos en estas líneas, espasme el rumor de que nuestro candidato Pepe Ochoa se retirara de la lucha electoral, desahogado antes que vencido. El móvil de tales rumores fácilmente se divina:

Pepe Ochoa es el único candidato que por su prestigio, por su prestigio y por sus dotes personales, constituye el caso de todas las combinaciones y contubernios que los jefes provinciales de los dos partidos, laboran en la antecámara del ministerio de la Gobernación.

No, carísimos amigos que os desveléis por ahorrarse á nuestro candidato días de batalla, no conseguiréis vuestros nobles deseos; Pepe Ochoa es terco y cada día es más firme y vencerá si el cuerpo electoral le ayuda; no presenta protecciones de cuenta indaga, ni busca el óleo santo que guarde en Madrid ni señor que huelga nombrar, porque el candidato de Sr. Museo confía sólo en los electores, que son á la puesta los verdaderos dueños de la situación.

Conque quedamos en que no hay tal retirada en que la candidatura conservadora regionalista de D. José Ochoa irá á las próximas elecciones decidida á disputar el triunfo á todas las demás, y no hay para qué decir que Sr. Museo, y cuantos con él simpatizan, pondrán todos los medios para el triunfo de sus ideales, siempre dentro de la corrección más exacta.

Demasiado sabemos que esta actitud decidida del Sr. Ochoa interrumpe el dulce mirraje de algunos señores que se estiman absolutamente garantizados con el marchito oficial de los primates provinciales. Nunca mejor aplicado aquello de: "Flato de la Virgen y no corras."

¡Fiduosamente los aconsejamos que vuelvan sus ojos á los pueblos, que

bien pudiera ocurrirle acabo su paciencia, ante los que tan desaprensivamente manejan su voluntad y protesten, dejando en sus respectivas casas á los que aspiran hoy á representarlos, fiados en la protección del jefe.

Según el País, entre otros gobernadores que han confiado en el Sr. ministro de la Gobernación, para preparar el pucherazo, está el de Cuenca.

Sentiríamos que tuviera tan mala mano como en otras ocasiones, incluso el 2 de octubre.

## DESDE LONDRES

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Defensas del Imperio británico.—Flota predominante.—Planes del ministro de la Guerra.

Los periódicos oficiales han publicado una detallada exposición del sistema de defensa del imperio británico, según los estudios del almirantazgo y del ministerio de la Guerra. Este sistema tiene por base principal la existencia de una flota fuerte y numerosa que asegure el predominio en alta mar. Los elementos defensivos se dividen en cuatro series. En primer término la Home fleet, compuesta por todos los buques que puedan responder al llamamiento del telégrafo sin hilos, prescindiendo de las escuadras utilizadas en los mares lejanos. El almirantazgo declara que Inglaterra, en estas condiciones, puede disponer de todos los puertos de acorazados y cruceros que Alemania. Cuenta además con la reserva de una flota de oscuridad movilizada que se extiende desde el extremo-Norte hasta Londres.

Para que la fuerza naval continúe siendo predominantemente de los mares, será preciso reorganizar considerablemente los presupuestos de Marina de 1913, cuando esté próxima la hora del peligro. Por lo menos se requieren 40 millones de libras esterlinas.

El ejército regular, dividido en tres cuerpos, tendrá por objeto la organización de expediciones militares para combatir en países extranjeros, después que hayan transcurrido seis meses, con el fin de dar tiempo á que se ponga sobre las armas la milicia territorial. La movilización no podrá ser decretada hasta que el almirantazgo haya dispuesto las flotas para garantizar la seguridad de los transportes en las zonas previstas.

La milicia territorial estará reclutada en gran parte, aunque no alcance el total del efectivo teórico de 315.000 hombres.



tal hecho al vecino de dicho pueblo. Plininto Esteso Ilerona.

**Extranjero.** Ha sido presentada una denuncia y por el jefe de la estación del ferrocarril de esta capital, por está, contra Angela Carrasco y María Jesús Páramochu.

**Haberes.** Ha sido hallado nupino cortado y pelado en el sitio denominado «Umbría del Morvonal», término municipal de Villalba, cuya procedencia, exacta y construcción se ignora, así como también quien haya podido ser el autor.

**El arte de la repostería electoral** atraviesa una grave crisis. Los grandes cocineros necesitan ir á Madrid en busca de las recetas de El Practicón.

**REGISTRO CIVIL**

**Nacimientos.** El día 2, María Purificación Martínez Caballero; María de la Purificación Fernández Vázquez y María de la Purificación Calvo Con; el 3, Purificación Cañán Fornos; el 4, Andrés Rodríguez Escribano, el 5, Andrés del Moral Torrecilla; el 6, Carmen Dorotea Niella Cobello; el 7, Felicia Rejuna Martínez; el 8, molia Juana Rojas Espada.

**Defunciones.** El día 4, Juliana Polo Romero, de 11 meses, y Amalio Lanzón Montero, de 66 años; el 5, Gregorio R. Llanza Martínez, de 6 años, y Cefecina de la Cruz Calderado, de 75 años; el 6, Natalia Mañuela Vega Ferojo, de 50 años; Juana Villán, de 72 años; Juliana Ramos Rodríguez, de 62 años; y Mariana Medina Martínez, de 58 años; el 7, Miguel Pagan Carrón, de 66 años; el 8, Antonio López Rada, de 3 meses y Lorenzo de las Horas Serrano, de 80 años.

**Matrimonios.** El día 5, Florencio Royuela con Nieves Ureña; el 8, Rafael Sáiz con Juliána Escudero.

**Gobierno civil.-Sección de Cuentas**

Se remite un ejemplar de los presupuestos que han sido autorizados, á Zatrilla, Canalejas, Mijorote, Santa María de los Llanos, Torrubia del Castillo, Villalpardo, Jabaga y Villaherjo Ferretaban.

Se remiten á informes de la Delegación de Hacienda los expedientes de arbitrios de Canalejas, Villalpardo, Torrubia del Castillo, Mijorote, Jabaga y Villaherjo Ferretaban.

Han sido autorizados los expedientes de arbitrios de Buenda, Villador de Agaña, Villavieja y Pasanconel y el de Baladajo del Cienzo.

Han sido autorizados para la formación de los repartos de arbitrios los pueblos de Saucedos y Pozorubio. Es instado para que remita la relación de descubiertos por atenciones carcelarias; el pueblo de Belmonte.

**TRIBUNALES**

Ante el Tribunal del Jurado se ha visto la causa seguida contra

Antonio Calonge y Antonio Melero, por robo en grado de tentativa en Puebla de Almorata.

La sala esaltada compuesta por los señores Muñoz, Riza y Bajo fiscal, Sr. Maña, y abogado defensor, Sr. Sanchoz.

Siendo el varedicto de inculpabilidad, la sala absolvió libremente á los procesados.

**Amigos y Enemigos**

Un sentenciado á cadena perpetua hablase fugado del presidio y huía á todo correr.

¡Han tras él, y él corría con todas sus fuerzas; sus perseguidores comenzaron á perder terreno. Mas he ahí que ante él se presenta un río de escarpadas orillas, un río muy estrecho, pero profundo y rápido... ¡Y no sabe nadar! Entre las orillas se encuentra puesto un tablón medio podrido... El fugitivo iba á poner un pie en él...

Precisamente allí, en la margen del río, estaban su mejor amigo y su enemigo más encarnizado. El enemigo no dijo nada, y se limitó á cruzarse de brazos. El amigo, por el contrario, se puso á gritar:

—¿Es nombre del cielo! ¿Qué haces? ¡Insensato! ¿No ves que el tablón está enteramente podrido? Se romperá con el peso de tu cuerpo (el presidiado habla engordado en su crueldad), y perecerás infaliblemente.

—Pero si no hay otro remedio de pasar el río y me perseguirán—gimió desesperadamente el infeliz.

—No permitirás, no consentirás que perezcas así!—exclamó con calor el amigo.

Y en un abrir y cerrar de ojos arrancó el tablón de debajo de los pies del fugitivo. Este fue precipitado en seguida al torbellino de las aguas y se ahogó.

El enemigo rióse satisfecho y se alejó. En cuanto al amigo, se sentó desconsolado, á la orilla del río, á llorar amargamente la desventura de su pobre, de su desgraciado amigo.

[No me quiso escuchar! ¿Por qué no me escuchó?—murmuró pasoroso.

En cuanto á atribuirle la muerte de su amigo, eso... ¡pienarlo!

—Por supuesto—se dijo al fin á sí mismo—hubiera tenido que languidecer toda su vida en una horrible prisión. Por lo menos ahora ya no sufrirá. Mejor es. Sin duda así lo quería el destino. Y, sin embargo, hablando humanamente, ¿cómo no condolearse de él?

Y el alma caritativa continuó inconsolable, llorando á lágrima viva la desventura de su pobre amigo.

Joan Turgueneff.

**Situación vitivinícola en Francia**

La Estación Enológica en Cetté comunica que, á mediados del pasado mes, todavía no se conocía

oficialmente el resultado de la cosecha, por lo que el comercio está á la expectativa y los precios se sestionan firmes. Continúa la calma que talos los años se inicia en esta época. La situación de las principales comarcas vinícolas es la siguiente:

en los mercados del Hérault, los precios están firmes, cotizándose los vinos rojos de 37 á 41 francos, y los blancos de 44 á 45 hectólitro sin envase; en el Gard también reina firmeza en los precios: se cotizan, Aramón de 37 á 41 francos, Montagne de 38 á 40, Jaquez de 41 á 42, Bourret de 41 á 45, Picpoul de 45 á 47; rosados de 41 á 45, y Aramón blanco de 42 á 45; en el Aude las ventas son de poca importancia, y el precio de los vinos rojos de 9 á 10 grados continúa de 38 á 40 francos el hectólitro; en el Rosellón, á pesar de la calma que se observa en las transacciones, se mantienen los precios de 37 á 42 francos el hectólitro, según clase; en el Bordeleais se han hecho algunas ventas de vinos viejos, pero en general reina calma en los mercados; en la Borgogna los precios varían según clase: los tipos fines no se venden á menos de 600 á 700 francos; la clarificación de los vinos nuevos se cree que terminará con tiempo frío y seco; en el Beaujolais se hacen las transacciones con dificultad á causa de los precios elevados de los vinos que se venden entre 100 y 250 francos según clase. En la Argelia los precios son firmes y los negocios escasos. En el mercado parisién las existencias son poco abundantes; las clases corrientes se venden de 48 á 60 francos, y los blancos de 50 á 54; los precios son cada día más elevados, y, en su consecuencia, el consumo disminuye notablemente.

**Conferencia Telegráfica**

De la agencia Mencheta

Madrid, 10—5 m.

**Las Cortes**

Dícese que la fórmula convenida respecto á los debates parlamentarios consistió en dar preferencia, á los asuntos verdaderamente de interés, que afecten al desarrollo de las obras públicas y cuestiones económicas constitucionales. Lo demás se tratará según lo permitan las circunstancias. Dele trasélase dos horas á los asuntos políticos, prorrogables otras dos cuando lo requiera la importancia de los mismos. La reforma de enseñanza no comenzará á discutirse hasta bien desahogado el alcance que debe dársele.

La Ley de Asociaciones tendrá un carácter equitativo, comprendiendo lo mismo á las derechas, que á la izquierda, igual á las asociaciones religiosas que á las organizadas. Se le dará el sentido deseado por el Sr. Montero Rios y se discutirá sin apresuramientos.

El gobierno ha acordado la apertura de las Cortes para el día 6, pues

el 4 termina la impresión del proceso Ferrer y el 5 es festivo.

**La estación Puente**

El Sr. Canalejas, á pesar de ser requerido insistentemente, se ha negado á manifestar su opinión sobre el asunto del general Puente.

**EL TIEMPO**

Del Observatorio del Instituto general y técnico.

**BARÓMETRO**

Presión reducida á 0°: 1076  
mads á las 4 del día 9... 6882  
Ídem del id., á las 8 m. del... 6850  
del día 10... 6850

**TERMÓMETRO**

Desde las 4. del día 9 á las (Máxima: 124  
8 m. del día 10... Mínimas:—52

**DIRECCIÓN DEL VIENTO**

Á las 4 t. del 9... S.  
Á las 8 m. del 10... N. O.

**FUERZA DEL VIENTO**

Á las 4 t. del 9... Brisa ligera  
Á las 8 m. del 10... Ídem

**ESTADO DEL CIELO**

Á las 4 t. del 9... Casi despejado  
Á las 8 m. del 10... Muy nuboso

IMP. VDA. E HIJOS DE F. GONZÁLEZ  
A cargo de Antonio Oliver.

**LA ACTIVIDAD  
CENTRO DE NEGOCIOS**

La casa más antigua de Cuenca en esta clase de asuntos.

Facilitación de clases pasivas al 10 por 100 de descuento.

Representaciones de todas clases en comisión y á sueldo.

Confección de toda clase de documentos relacionados con la administración y contabilidad municipal á precios sin competencia.

Resolución de consultas de todas clases gratuitamente á los clientes.

Esta casa es la única que posee la modelación oficial de todo lo relacionado con los Ayuntamientos y Juzgados, y los impresos de la estadística Sanitaria.

Dirigite á D. Federico Viejobueno.

**César Huerta Stern**

ABOGADO

Travosa de Caballeros, 3.—Cuenca.

**Fijos, Flores blancas, Escorriciones, Irritaciones y Ligas de la Matriz, se curan radicalmente con la Inyección Biana.** 32

**Catarrs Coqueluche.** Tos de los niños, se cura rápida y radicalmente con el Anticataral Roselló. Venta en Farmacias y Droguerías. 31

**TOS:** Tose el que quiere, pue-ni-naga tos resiste 24 horas á los Discoides Pectorales Roselló. Caja 4 reales. Frasco 6.—Farmacias y Droguerías. 31

LA ROPA QUE VISTE  
A LA HUMANIDAD  
HA SIDO COSIDA CON  
MAQUINA  
SINGER



LA SUPREMACIA DE LA  
MAQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta  
años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MAQUINAS SINGER  
las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,  
ES LA

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONS-  
TANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE  
CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS  
MAQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS  
MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE  
UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del

○ ○ ○ ○ mundo. ○ ○ ○ ○

EN CUENCA

NON MARIANO CATALINA, NÚM. 25



Sanatorio Quirúrgico del Dr. Madrazo  
SANTANDER



En este Centro se tratan todo género de afecciones para cuya curación se busca  
necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este  
Establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido  
las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primero, veinte pesetas  
segunda, diez pesetas tercera, cinco pesetas diarias, independientemente de la  
operación. Sin ninguna estadística (1200 operaciones) garantiza los resultados  
corta día más brillantes que en el se obtienen.  
En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo  
de su familia o por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que  
las contesta inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos an-  
tecedentes se piden.  
El pago se con un servicio a se aceptan por el ser anal facultativo y 4.  
Se atiende a las personas en el establecimiento, se realizará proo-umentes se la  
admisión a los del sanatorio, en la ciudad de Santander.

Es una verdad

Loción Capilar **MÁGICA** Otelm-  
Abad

para combatir con éxito todas las enfermedades del cuero cabelludo.  
Es la única e infalible para la regeneración del pelo, que adquiere un  
vigoroso desarrollo. Evita su caída, las caspa y se consigue, con  
su uso regular a la vez, un abundante cabello.  
Practicamente cuantas personas han usado un sólo frasco, siendo sus  
ojos entusiastas propagadores.  
De venta en droguerías, perfum- } Frasco 5 pesetas.  
erías, farmacias y poliquorías.  
Depositarlo exclusivo para la venta en toda la provincia: D. DAMASO  
FERNÁNDEZ, Farmacia, Cuenca.

Almacén de maderas  
y  
FABRICA DE SERRAN  
DE  
CRISTÓBAL VERDÚ  
Surtido en maderas de construc-  
ción y carpintería de todas clases.  
Depósito de abonos minerales  
Calle de Valencia

Solución Benedicto  
de glicerol for... (Creosota)  
lo de cal con  
Para curar la...  
quisia, catarros crónicos, laringitis  
graves, enfermedades convulsivas,  
insomnio, debilidad general, pos-  
tración nerviosa, neurastenia, caries,  
reumatismo, escarlatina, etc. Frasco  
1/2 pesetas. Depósito, Farmacia del  
Dr. Hernández, S/Nº, Retiro, 41, Ma-  
drid. En Oponer Farmacia de Gen-  
zólez. En Tarazona, Farmacia de E.  
Arcoz. En Huete, Farmacia de G.  
Jimeno.

Sellos de caucho  
y metal  
para corporaciones, oficinas, estable-  
cimientos e industrias de todos  
clases.  
PLACAS ESMALTADAS  
Precios muy económicos.  
Dirigirse a Antonio Oliver. Im-  
prenta de este diario.

ALMACEN DE CARBÓN  
Establecido en la planta baja  
de las Escuelas de Palafox.  
Carbon de eucalipto a 1,12 pesetas  
la arroba de 11,50 kilos.—Ídem de  
piedra a 0,75 kl. de kl.—Ídem de  
coque a 1,25 kl. de kl.—Ídem de ave-  
llana a 1,25 kl. de kl.  
Este carbon es propio para ho-  
rneros.  
Se sirve a domicilio.  
Plateria de las Escuelas.  
SE VENDE  
En casa núm. 5 de la Plaza de la Tri-  
nidad.  
En esta imprenta darán informes.

**EMULSION LAPAL**  
Ninguna otra contiene 80 por 100 aceites de hígado de todo asimismo.  
Reconstruye, tónico, nutritivo, niños, viejos, consumidos, conve-  
niente, estómago, lactancia, tisis, etc. etc. etc. Depósito, Farmacia  
de la Cruz Roja, 10, Madrid. En Tarazona, Farmacia de E. Arcoz.  
y Colegio Médico y Farmacéutico. En todas Farmacias y Droguerías.

DISPONIBLE

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL  
SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

CAFE PUERTO RICO: CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 0,60 CAJITA